
站在青島市中心五四廣場舉目遠眺，傍青島著名風景點「燕島秋巢」
而建、具國際水平的奧帆中心場館，在海風晨靄中透射㠥恢宏的氣勢。
據介紹，佔地面積45公頃的奧帆中心，其中場館建築面積達13.8萬平方
米，包括了奧運分村、運動員中心、行政管理中心、媒體中心和後勤供
給與保障中心。
可您知道嗎，這些錯落有致、外觀看起來與其他摩登建築並無二致的

運動場館，其內裡卻包含常人難以想像的高新技術特質。青島市委、市
政府傾心打造奧帆中心的理念因此得到最好詮釋：「我們要做的不僅是
在2008年向世界呈現一場精彩絕倫的帆船比賽盛事，更要向世人展示中
國在人類進步史上的燦爛文明，創造並保留一份彌足珍貴的奧運文化遺
產。」

奧帆中心將是國際奧帆史上的典範
據了解，青島奧帆中心的整體規劃、建設，

政府財政沒有出一分錢！不止奧運場館
沒花錢，船廠搬遷也沒花錢，預
算總投資32.8億元都是通過
市場運作所得。
不僅如此，場館建

設充分運用海水源
熱泵、太陽能、
風能、中水回用
等節能技術，
甚至從建築物
的外立面到每
一塊玻璃都使
用的是環保材
料，今年8月，青
島舉辦2007國際帆船
雙測試賽期間，基本建
成的帆船中心已成為亞洲
地區最先進的現代化場館，而
且集循環經濟、綠色奧運、科技奧運
理念為一體。
國際奧委會主席羅格先生實地考察了建設中的青島國際帆

船中心並乘船查看了比賽水域後這樣說：「我想對青島奧帆委表示祝
賀，你們完成了了不起的工作，國際奧委會非常感謝你們。我們相信，
青島奧帆委現在為奧林匹克的努力，將為幾代青島人留下寶貴的財
富。」
在去年青島國際帆船測試賽落幕之際，國際帆聯副主席大衛．凱利特

同樣對青島奧林匹克帆船中心給予很高評價：「我認為這個賽場建設得
相當出色，條件一流，相信會成為奧帆史上的一個典範。」

綠色奧運延伸青島城市生態肌理
目前，綠色奧運的理念已滲透並延伸青島城市的每一寸肌理，凸現城

市生態發展脈絡：
城區整體綠化建設同步提速。植樹造林和資源管護雙駕「馬車」越來

越貼近綠色奧運目標。全市近年先後有幾十萬人次參加義務植樹，城市
區綠化覆蓋率接近40%，人均公共綠地面積達15平方米。
碧海行動計劃的全面實施，加強了對近岸海域赤潮的防治，通過建立

近岸海域赤潮監測預警體系，大幅度削減COD、石油類的入海總量，海
水水質不斷提高。
全市實現324天優良天氣的目標，大氣污染物主要指標已穩定達到國

家二級標準，空氣中二氧化硫、二氧化氮指標達到世界衛生組織指導值
要求。
城市主要飲用水源地水質達標率繼續保持在100%。全市主要河流、水

庫及市內河道水質按功能區實現達標，市區城市污水處理率（二級）達
到85%，回用率達40%。
固體廢物等城市垃圾無害化處理率達到100%，工業固體廢物綜合利用

率也在90%以上⋯⋯

奧運全面提升青島城市綜合能級
29屆奧運會帆船賽無疑為青島帶來千載難逢的發展機遇。這座中國最

具風情的旅遊城市，因即將到來的奧帆賽事而倍受世界注目。
城市綜合能級因此不斷提升。空中與路域交通更加便捷，流亭國際機

場擴建完成，成為區域性重要的幹線機場，在增開國際、國內航線和航
班的同時，還將開通青島至北京的「空中走廊」。
主要鐵路幹線列車時速達140—160公里/小時，青島至北京列車運行

時間縮短到6小時，青島至上海的列車運行時間也在10小時內。
公路通車里程達到7000公里，其中高速公路

達到660公里，公路密度超過65公里/
百平方公里，市內四區路網密

度達到3.3公里/平方公里。
基礎設施建設不斷完
善：麥島污水處理
廠的擴建、匯泉
廣場的總體改
造、濱海步行
道及前海環境
的綠化、市區
生態園林建設
等一批基礎設
施項目將在賽前

完工。
社會事業如青島

體育館、市立醫院東
院、青島大劇院等體育、

衛生、文化設施及智能交通信
息平台、「青島通」多媒體信息亭等

項目也將一併投入使用。

微笑關愛智慧傳遞青島人文美
微笑代表文明，青島用微笑、關愛、智慧向世界傳遞特有的人文美。

一個令所有奧帆賽參與者滿意的人文環境正在百年青島集聚迸發：
2008張由衷的笑容匯聚成的120米長燦爛的人文奧運牆。照片上的人

物涵蓋各個年齡段，最大的有92歲的老人，最小的僅1歲，他們中有學
生、工人和農民，質樸、熱情的青島市民用微笑傳遞對奧運的期盼、對
青島的祝福。
在全市範圍內開展的各類普及奧運知識、傳播奧運精神和理念的主題

活動讓市民深切地感知奧運魅力。通過邀請北京奧組委專家以「人文奧
運」為題的報告會、組織百場「百姓課堂」講座、開辦「北京奧運全國
行」大型展覽等，引發市民關注奧運盛事。
以「書香青島．人文奧運」為主題的圖書文化節，全方位營造讀書氛

圍提升市民質素。其中百萬青少年的「奧運暢想．書香青島」讀書徵
文、「書香新農村」工程、評選「書香社區」和「書香家庭」等活動深
受市民喜愛。
通過與歐洲著名的帆船之都——德國基爾結為友好城市，開辦全民參

與的帆船培訓班，及「千人千帆」中小學生帆船運動等比賽，在娛樂競
技中向市民傳遞㠥奧運信息與情結。
如今在青島，隨處可現「揚帆青島」的特寫、汽車上張貼㠥帆船海

報、幾乎人人手腕上佩戴的五環彩帶⋯⋯。
我們深深期待2008年世界與青島共襄和諧奧帆賽事之盛舉。
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奧帆中心綠色節能
詮釋奧運新概念

奧帆中心賽後
有望成為五A級旅遊區

青島2008奧帆中心場館的建設，集中體現「綠色奧
運、科技奧運」精神，最大程度地發展循環經濟，走進
奧帆中心，處處彰顯「綠色、科技、環保、節能」特
色，詮釋㠥並賦予奧運新概念。
海水創造天然綠色空調全國首創：青島奧帆中心場館

從規劃到建設，充分利用循環經濟，打造㠥感人的科技
奧運品牌。海水源熱泵技術的應用，使場館實現天然綠
色空調系統。按青島海水每小時最高可達300立方米的
流量，完全滿足媒體中心製冷或供熱需求，這項技術在
中國已建成公共建築中尚屬首創。
太陽能技術領先一年節約70萬元：根據青島地區特有

的光源特點，兼顧太陽能與建築的完美形態的結合，青
島運用可靠的控制系統，為後勤保障中心和運動員中心
分別設計了兩套太陽能系統，僅此一年可節電約90萬
度，按每度電0.78元計算，一年可節省70萬元，十五年
可收回投資，這項技術在全國也是居領先地位。
獨樹一幟的風能路燈成為美的點綴：奧帆中心內安裝

的全部是風能路燈和太陽能景觀燈，前者每年每盞燈可
省電17000度，後者每年節電6570度，不僅如此，這些
美觀大方的風能路燈還可每天根據設定好的程序變幻不
同顏色。「只要可能，我們都採用了可循環能源，力求
在最大範圍實踐綠色奧運理念」。李奉利先生說。
所有場館建築均達節能環保的標準：帆船中心的四個

建築單體（運動員中心、媒體中心、後勤保障中心、青
島奧運村）使用了高性能的外牆保溫、屋面保溫材料，
提高了外圍護結構保溫性能，保溫性能遠遠低於國家公
共建築節能設計標準要求。
中水技術解決了水的循環再利用：根據城市中水系

統，青島在奧運場館內敷設了城市中水管道，利用城市
中水解決綠化灌溉及洗車等用水，並在奧運村等主要建
築內預留了中水沖廁管道，每年可節約綠化灌溉及洗車
等用水約5.7萬噸。
過山隧道增添奧帆基地美麗和諧：按國際帆聯批准的

規劃交通方案，比賽場館需要一條穿過燕兒島山的道
路，為了不破壞「燕島秋潮」風景點，青島採用隧道保
護燕兒島山的綠化植被和自然風貌，沒有簡單地將山爆
破剷除，雖然為此多投入300萬多元打通了一條47米長
的隧道，但奧帆中心因此增添一份自然美麗的和諧新景
觀。

■青島慶祝2008年北京奧運會倒計時一周年，中共青島
市委副書記、市長夏耕高擎㠥奧運傳遞火炬以示慶賀！

（特刊）

■中共山東省委常委、青島市委書記閻啟俊在「奧運旗幟傳遞祝福
奧帆成功」長卷上鄭重簽名。

「我們要做的不僅是在2008年向世
界呈現一場精彩絕倫的帆船比賽盛事，
更要向世界展示中國城市在人類進步史
上的燦爛文明，創造並保留一份彌足珍
貴的奧運文化遺產。」——青島奧運感言
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青島市傾心打造綠色奧運

隨㠥代表當今世界帆船比賽一流場館的整體亮相，
「帆船之都」將為聞名遐邇的旅遊城市青島再添一張靚
麗的名片。
據奧帆委副秘書長李奉利先生透露，賽後的青島奧

林匹克帆船中心不會閒置，將建成國家五A級旅遊風景
區，成為面向公眾開放的集酒店、旅遊、休閒、健
身、娛樂於一體的活動場所。
奧運會期間運動員居住的奧運分村，待奧運會結束

後，它的身份將轉換成青島超豪華五星級酒店。
裁判員和官員下榻的行政與管理中心，將成為國家

航海運動學校及海上運動訓練中心；測量大廳碼頭將
成為青島新的國際航運中心，停靠大型國際郵輪。
擁有一流泳池和健身房的運動員中心則在奧運會之

後成為市民進行體育活動的休閒場所，媒體中心會被
改造成一家遊艇俱樂部，「總之，所有的場館都不會
閒置，因為在建造它們的時候，我們就已經對未來及
後續使用作出規劃安排。」這位官員表示。

再過三個月，代表世界一流水準的奧林

匹克帆船中心將在2008北京奧運會夥伴城

市、中國東海之濱——美麗的青島市全面

建成，這座城市新地標幾乎所有的構造元

素都蘊含高科技的環保理念，幾乎每一處

細小的環節都傳遞㠥親切自然的人文關

懷。她不僅薈萃青島傾心打造綠色奧運之

創舉，更是青島市經濟建設和各項事業走

可持續發展之路、創建和諧社會之真實寫

照。

本報上海新聞中心記者 陳曉平
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